

SE APRUEBA UN PLAN DE PRIMO DE RIVERA NO SE PARALIZAN TRABAJOS DE PAVIMENTACION

El Rey de España aprueba el plan de Primo de Rivera

Madrid, 3.—Primo de Rivera anunció hoy que el Rey aprobó su plan para el abandono de la Dictadura y para el establecimiento de el llamado régimen semi-normal en el gobierno de España.

Convención firmada entre dos naciones

Washington, 3.—Una convención para el establecimiento de los límites definidos entre el archipiélago de Filipinas y el estado de Boreo del Norte ha sido firmada hoy entre el Secretario Stimson de Estados Unidos y Sir Esme Howard el Embajador británico.

Un grupo de directores y artistas de cine perecen

Santa Mónica, California, 3.—Diez personas que iban a bordo de dos aeroplanos de pasajeros contratados especialmente para filmar películas en el Océano Pacífico murieron cuando los aeroplanos cayeron al Océano envueltos en llamas.

Entre los muertos se menciona a Kenneth Banks conocido director de películas y a Max Gold antiguo campeón nacional de hand-ball.

Explosión en un porta-aeroplanos

San Pedro, California, 3.—En una explosión de origen indeterminado ocurrida a bordo del gigantesco porta-aeroplanos Saratoga cuatro hombres fueron seriamente quemados, tres de ellos de mucha gravedad.

Crimen frustrado

Detroit Michigan, 3.—Un atentado de asesinato en la persona del inspector de policía Henry J. Garvin ocurrió esta mañana como a las

ocho. El asesino falló en su intento de matarlo y solo logró herirlo de poca gravedad en el pecho y un brazo.

Más muertes a causa de los incendios

Ormsdon Que, 3.—En un incendio que destruyó la casa de Albert Usereau seis niños perecieron en medio del fuego.

Méjico se prepara para enviar sus atletas a Cuba

Méjico, 3.—La Secretaría de Educación Pública lanzó la convocatoria a los gobiernos de los diferentes estados de México para que enviara a la capital sus mejores elementos atléticos y deportivos a fin de que tomen parte en las competencias nacionales de selección para ir a las Olimpiadas de la Habana.

Todos los estados han contestado favorablemente y procederán a enviar a sus representantes.

Varias Cámaras de Comercio visitarán a Ortiz Rubio

México, 3.—En el Departamento de Inmigración de la Secretaría de Goberna-

ción se han recibido informes indicando que las Cámaras de Comercio de Nueva Orleans, Houston, San Antonio, Texas, Arizona, Nogales y Los Angeles California, están organizando excursiones especiales a fines del corriente mes para ir a cumplimentar al presidente electo de México Ortiz Rubio.

Primo de Rivera seguirá en pie.

Madrid, 3.—Las esperanzas de los Constitucionalistas del advenimiento de una nueva Era Política decayeron, cuando después de conversar con el Rey una hora y media, Primo de Rivera anunció que él y su gabinete permanecerían en pie para manejar el nuevo programa de gobierno, [el cual había sido aceptado por el Rey.

Primo de Rivera agregó que el programa trata de la reorganización de la Unión Patriótica y de las elecciones provinciales y municipales que se verificarán después.

Agregó que el Rey decidirá en Junio o Julio si las elecciones generales se llevarán a cabo.

Incendio en alta mar

Habana, 3.—En el vapor

Río Bravo que viene para esta de Europa se desarrolló un principio de incendio que fue prontamente sofocado gracias a la actividad de la tripulación.

La opinión de los grandes políticos de España

Madrid, 3.—El Conde de Romanones, Juan de la Cierva y otros políticos de categoría en España dieron su opinión favorable para que este año se verifiquen las elecciones constitucionales en España.

El bravo Sidar siempre piloteando bien

México, 3.—Aterrizó en la ciudad de México el avión Ejército Mexicano tripulado por el coronel piloto Pablo L. Sidar, y el general Juan F. Azcárate, jefe del departamento de aviación de la secretaría de guerra y marina.

Negociaciones para la compra de las tierras del Missouri

Washington, 3.—El abogado general del gobierno ha sido interperlado por el Departamento de Guerra acerca de la posibilidad de

negociar la compra de... 126.000 hectáreas de tierras en las orillas del Missouri que servirán para el Departamento de Control de las inundaciones del Mississipi

Por la muerte de tres contrabandistas

New York, 3.—En el juicio seguido contra la tripulación del guardacostas 290 de la marina americana que hizo fuego contra el buque motor Black Duck matando tres contrabandistas, se oyeron las declaraciones de siete testigos. Estas declaraciones condenan a los oficiales del guarda-costas.

35,000,000 de ingresos

México, 3.—Los presupuestos de egresos e ingresos del departamento del distrito federal para el año de 1930 ascienden a la cantidad de 35.000.000 y medio de pesos en números cerrados. Los ramos que tienen asignados mayores cantidades son los de obras públicas y policía, que montan a nueve y siete millones de pesos respectivamente. En dicho presupuesto se estima que uno de los impuestos que producirán mayores rendimientos es la propiedad raíz con trece y medio millones.

Los gastos se han calculado en la siguiente forma: Oficinas superiores y de Control, seiscientos noventa mil pesos; ramos de administración, gobernación, hacienda y tesorería, tres millones trescientos ochenta mil; obras públicas, nueve millones seiscientos mil pesos; tráfico novecientos mil pesos; catastro cuatrocientos cincuenta mil; dirección de acción educativa y social tiene asignado un millón once mil pesos; el ramo de justicia demandará tres millones seiscientos mil pesos; los servicios especiales, cuatrocientos cincuenta mil pesos; las delegaciones, poco más de medio millón, y los servicios generales, seis millones y medio.

Muere un deportista

Habana, 3.—En accidente automovilístico murió Angulo Vigo, primera base del club de base ball de la Habana.

Los conductores eléctricos de la Habana quedarán subterráneos prontamente. La obra le costará a la compañía eléctrica cinco millones de pesos.

El presidente Machado irá a Santiago para inaugurar un monumento al soldado español en San Juan para febrero.

Sustrajeron del consulado de Guatemala unos documentos según denuncia diplomático encargado de su custodia.

El doctor Asuero visitará a Cuba en su excursión que extenderá a Argentina, Uruguay, Brasil y México.

Los negocios de la General Motors Corporation

New York, 3.—El presidente de la General Motors Corporation Alfredo P. Sloan Jr. anunció que los negocios de ventas al por menor de automóviles fabricados por la General Motors en los últimos meses de 1929 excedieron a las ventas de los últimos meses de 1928.

NO SE HAN PARALIZADO LOS TRABAJOS de pavimentación. Lo que acerca de eso nos dice el señor Castro Quesada

En varias partes se comenta como un hecho, recogido esto como suceso cierto por algunos periódicos,

Permiso al Gobernador de Heredia

Se ha concedido permiso por tiempo prudencial al gobernador de Heredia, señor Flores por aparecer su hijo don Mario entre los candidatos a diputados por esa provincia en las elecciones próximas.

Se acusa a un Secretario

Una apreciable señora ha presentado una acusación contra el Secretario de la Jefatura Política de Turrialba, y al efecto la superioridad respectiva ha pedido la investigación que corresponde.

la paralización de los trabajos de pavimentación.

Acerca de esto conversamos con el secretario de gobernación, señor Castro Quesada, quien contestando una pregunta nuestra al respecto nos dijo:

—No es cierto que se haya dado orden de detener esos trabajos; quien pase por las calles ahora que han pasado las fiestas verá que se han reanudado y que siguen como antes de ellas. Si es posible que a algunos trabajadores se les haya di-

cho que esperen unos días para ocuparlos, y esto obedece a la circunstancia de que no se han definido los detalles para reunir las contribuciones que se han ofrecido con ese propósito, entre éstas una tan valiosa como la del señor Lindo por \$ 250.000, ofrecida a mí personalmente. Detalles, repito, faltan por arreglar, pero la oferta generosa en lo principal está en pie y no habrá por qué varíe. Contando con esos recursos, para mientras un convenio

definitivo se hace sobre esto de la pavimentación, no habrá motivo para que este trabajo se paralice.

Se pedirá que las fiestas tengan el control de la Secretaría de Educación

Como siempre, después de las fiestas flota en el ambiente una porción de quejas respecto de la incultura y el espíritu de vicio y de crimen que las anima, contando los mil desaguisados, robos, sangre, fuego, que constan en los múltiples partes de policía. En relación con esto un centro social según se nos informa acogerá la iniciativa de algunos ciudada-

nos para que en los futuros años las fiestas cívicas estén bajo los auspicios de la Secretaría de Educación Pública sin cuya venia no podrán ser puestos como espectáculos públicos ciertos actos e indignantes que se ponen en práctica a vista y paciencia de la sociedad y del pueblo que soporta las consecuencias de programas de festejos mal combinados y peor ejecutados.

La salud de don Aníbal

Hoy tuvimos la satisfacción de saber que ha entrado en un período de mejoría el Lic. don Aníbal Santos.

Ojalá restablezca completamente este apreciable amigo nuestro.

Los Estados Unidos quieren construir el Canal del Atrato

Washington, diciembre 18. --- El contra-almirante retirado C. M. Chester, de la marina de los Estados Unidos, declaró al corresponsal de la United Press en una entrevista especial que es cierto que presentó a la Casa Blanca un plan para la construcción de un canal interoceánico siguiendo el curso del río Atrato, que en su opinión es mucho más practicable y menos costoso que el proyectado canal de Nicaragua.

Como podrá construirse

El contra-almirante Ches-

ter agregó que en su plan sugiere que Colombia construya el canal con fondos prestados por los Estados Unidos y que, una vez construido, los Estados Unidos y Colombia queden como propietarios con igual interés sobre dicha ruta, la cual será administrada por un comité internacional.

Publicación del proyecto

El proyecto, que ha pasado al estudio del Departamento de Guerra, será publicado dentro de breves días.

Colombia y Estados Unidos serían propietarios con igual interés.---El dinero sería americano

Estudio del Atrato

Chester ha indicado al Departamento de Marina que sería conveniente que se hiciera un estudio de la ruta del Atrato y que dicho estudio se presentara al congreso antes de que éste apruebe el trazado de Nicaragua, que ya ha comenzado a hacerse

Chester aconseja además que se suministre la más completa información a los comités del congreso encargados de estudiar este asunto y que se inicien conversaciones diplomáticas informales sobre el aspecto internacional del plan.

La ruta indicada

En su propuesta, el contra-almirante no definió la ruta exacta, pero indicó que debía seguirse el curso del Atrato hasta el valle de Napiquí y de allí hasta las fuentes del Dagua. En este punto se cruzarían los Andes y se llegaría al Pacífico a la altura de la bahía de Chichiri. (United Press)

Un estudio anterior

Washington, noviembre 8 ---En su propuesta al gobierno, el contra-almirante Chester agrega que ha estudiado la memoria de la investigación hecha en 1870 en la región del Atrato por el contra-almirante Thomas O. Selfridge, de la marina americana.

El contra-almirante Selfridge dice que es posible obtener un canal al nivel del mar, por medio de la construcción de túneles que atraviesen los Andes, en vez de construir esclusas.

Practicabilidad de la idea

Chester dice que la practicabilidad de un canal al nivel del mar recurriendo a la construcción de túneles quedó demostrada en 1927 con la terminación satisfactoria en Francia del túnel de Rove, entre el puerto de Marsella y el lago de Berra. Este túnel mide cuatro y media millas de longitud, setenta y dos pies de ancho y cincuenta y dos pies de alto.

Chester agregó que el estudio de este túnel le sugirió escribir su memoria al secretario de la marina, recomendándole el estudio de la ruta del Atrato.

Las ventajas del Canal

El contra-almirante Chester declaró al corresponsal de la United Press que el canal del Atrato requeriría la construcción de un túnel de unas nueve millas de longitud y la canalización de los ríos por unas veinte millas de cada lado del túnel.

"No hay duda, Chester agregó, que los ingenieros de los Estados Unidos, son capaces de construir en el período de adelanto técnico en que vivimos, el túnel de que hablo con costo muy inferior al del canal de Nicaragua."

El costo

"Los ingenieros calculan que el canal interoceánico colombiano costaría unos doscientos millones de dólares, mientras que la ruta de Nicaragua no costaría menos de mil. Es indudable que se presentarán muchas dificultades de índole técni-

ca y política al proyecto del canal de Nicaragua, que tendrá que competir con los ferrocarriles trascontinentales.

La ruta de Nicaragua

Además, los hombres de ciencia opinan que el trazado del canal de Nicaragua coincide con una línea sísmica y que hay partes del río San Juan que no podrían ser canalizadas en forma de permitir el paso de grandes buques de mar, por lo cual habría necesidad de construir un lago canal paralelo al río."

Antecedentes de Chester

Chester, quien es conocido universalmente por sus relaciones con la famosa

concesión Chester en Turquía, declaró al representante de la United Press que su interés por la ruta del Atrato nació durante su servicio naval en Panamá.

El contra-almirante tuvo una intervención muy activa en las negociaciones diplomáticas y en los preparativos técnicos de la construcción del canal de Panamá.

Chester informó al corresponsal de la United Press que durante su estada en Panamá, cuando la compañía francesa estaba comenzando sus trabajos, se le había ofrecido la dirección de una compañía para la construcción del canal del Atrato. (United Press).

De "El Tiempo" de Bogotá.

Plan de la Lotería del Asilo de la Vejez

Sorteo N° 37 para el 26 de Enero de 1930 en combinación con la Lotería del Asilo Chapuí Emisión 3500 billetes divididos en quintos a ¢ 2.50 el billete y ¢ 0.50 el quinto

1 premio mayor de	¢ 1,000.00	¢ 1,000.00
1 premio segundo de	¢ 300.00	300.00
1 premio tercero de	¢ 125.00	125.00
1 premio de ¢ 50.00	50.00	
4 premios de 20.00	80.00	
42 premios de 10.00	420.00	
10 aproximaciones al 1er premio de ¢ 10.00 c/u	100.00	
10 aproximaciones al segundo premio de ¢ 7.50 c/u	75.00	
69 terminaciones a las 2 últimas cifras del premio mayor de ¢ 6.25 c/u	431.25	
630 terminaciones a la última cifra del premio mayor de ¢ 5.25 c/u	3,150.00	
769 premios	¢ 5,731.25	

Diciembre 24 de 1929.

NOTA: Las terminaciones son de ¢ 5.00 cada billete pero como cada billete tiene dos números iguales en las dos últimas cifras y en la última cifra del premio mayor se pagarán así: terminación a las dos últimas cifras ¢ 12.50 Terminación a la última cifra ¢ 10.00

MONS. VOLIO,
Presidente de la Junta del Asilo de la Vejez

RAFAEL MORÚA,
Tesorero

JORGE O. ROJAS,
Secretario

Hay Crisis?

Si la cerveza Traube no existiera la crisis porque taraviesa el país sería una cosa insoportable; pero a Dios gracias todavía nos quedan

algunos beneficios como el de esta deliciosa cerveza que constituye una de las alegrías del espíritu. Pruébelo y se convencerá.

Don Tomás cablegrafía de Washington

Don Tomás Soley Güell continúa en Washington donde cablegrafió con fecha de ayer pidiendo que se le enviara informe del cierre de operaciones del Crédito Hipotecario al finalizar el año pasado.

OMEGA
EL RELOJ
Acreditado Mundialmente
JOYERIA MULLER
El Renombre de esta antigua casa se debe a que solamente vende artículos garantizados y de superior calidad para la alta aristocracia
Frente Sur de la Plaza Artillería

¡NO LO DUDE!

Para que su familia se conserve sana

TOME LECHE PASTEURIZADA

TELEFONO 2987

TELEFONO 2987

Página Literaria y Científica

Venganza

Hay quien arroja piedras a mi techo y después hurta hipócritamente las manos presurosas que me dañaron

Yo no tengo piedras, pues, sólo hay en mi huerto rosales de olorosas rosas frescas, y tal mi idiosincrasia es que aun escondo la mano tras de tirar las rosas.

AMADO NERVO.

¿Son los padres modernos o demasiado indulgentes?

Entre las jóvenes del día se observa una marcada falta de disciplina, de respeto: una tendencia a despreciar las tradiciones, la religión, los buenos modales y la moral y también aquella prudente sabiduría que las generaciones pasadas atribuían a la edad.

Quién sabe si esas personas de la generación pasada no sean ya tan dignas de respeto como antes! Esa idea de ser camaradas y compañeros de nuestros hijos es deliciosa, tiene un gran atractivo (sobre todo para los padres) pero quién sabe si a la larga no dé los resultados que eran de esperarse.

Es verdad que es un error tratar a los hijos como si fuesen objetos o cosas de nuestra propiedad, reprenderlos constantemente y constantemente también tener para ellos un "No". Es algo terrible eso de restringirles la libertad y obligarlos a portarse de tal o cual manera, como si fuesen cosas nuestras y dependientes solamente de nosotros. Una conducta así, por parte de los padres, resulta en estos tiempos tanto como viajar en diligencia o condenar a la horca a un hombre porque roba un certero.

Pero quién sabe si en estos tiempos de pasos apresurados hemos ido demasiado lejos en la otra dirección. No sabemos dónde está el límite. Nos hemos tornado laxos, si no del todo indiferentes. Todo comenzó muy bien y agradablemente con el espíritu que decía: dejemos las cosas que sigan su curso y resultarán bien. Nuestros argumentos parecían liberales y lógicos y resultaban sumamente satisfactorios para los jóvenes. Pero es el momento en que todas las barreras caen por tierra, en que todos los límites se borran y nos ve-

mos perdidos en una tierra sin caminos, sin postes iniciadores, ni muestra alguna que nos guíe, no sabemos ya qué dirección tomar, ni hasta dónde ir.

Las madres de hoy día llevan los trajes cortos como sus hijas, se cortan el pelo de la misma manera, lucen las mismas medias color carne, bailan en los mismos restaurantes con los jóvenes. Pasean tanto como ellas, se conservan igualmente delgadas y nunca se las encuentra en casa. Siempre ocupadas, alegres, son compañeras agradables, pero no son ya, por cierto, las madres tradicionales que permanecían siempre en casa, orgullosas de su hogar, de su jardín de sus dulces caseros.

Esa antigua especie ha desaparecido casi por completo y yo soy una de las que lo lamenta.

No he procurado hacer un estudio similar de los padres. Nunca se nos ha imbuido la idea de juzgar de su moral fuera de casa. Son hombres y sólo llegan a casa para que se les alimente bien y se les escuche... Por esta razón no me ocuparé de hacerles un análisis especial; pero insistiré con las madres.

Y no puedo dejar de decir, por tanto lo que pienso. Si las madres se convierten en hermanas y compañeras, absorbiendo la distancia que los años años las separa de sus hijas, no podrán sorprenderse de que éstas no les tributen el mismo respeto y obediencia que las hijas de otro tiempo a las madres que no enseñaban la pierna a la misma altura.

Un justo medio en todas las cosas sería lo ideal, pero desgraciadamente ya nadie se interesa hoy día por los ideales.

MARIA DE RUMANIA

LAS MANOS

Tengo una veneración intensa por las manos. Las venero en el labriego que las tiene nudosas como robles, recias como fortalezas, libres como las aves que con sus cantos le despiertan al amanecer.

Las amo en las mujeres. Tengo una amiga que las tiene blancas con un ligero tinte de rosa; en su breve encanto compendia la grandeza de los montes nevados que se ruborizan al último beso del sol cuando muere el día; su tersura es de plumón y son inmaculadas como el alma de un dios; las he visto cargadas de piedras preciosas y he enviado las gemas que se engalanan con tales manos; sobre el teclado de marfil oí su vuelo sonoro, ví su aleteo enloquecido de mariposas...

En cada minuto del día hay infinito número de manos que desempeñan una noble misión. Acarician y castigan; hacen evidente el prodigio de una melodía, delinean un poema o empuñan el pincel que aprisiona febril el alma de un paisaje; aquí una cierra los ojos de una madre; allá otra marcha los azahares de una prometida; ésta toma un seno heuchido y lo dá a unos labios sedientos, mientras aquellas formidables rompen las cadenas que esclavizan a un pueblo.

En la historia hay manos que valen una enseñanza y que son luminosas como un sol.

Recuerdo aquellas que blandieron un látigo, y bajo sus estallidos, salieron hu-

yendo de un templo como bandadas de buitres, las torvas siluetas de los mercaderes; manos divinas que también sabían tocar las pupilas opacas e inundarlas de luz; manos eternas que siempre estarán llamando, con dulce llamada de paz y de amor, los corazones...

Sé de otra mano, que con índice nervioso de alucinación, en la penumbra fría de una madrugada, indicó a los hijos de un mando viejo, los desvanecidos contornos de enigma y maravilla en que se holgaba el mundo de las libertades.

Manos libres, que armadas, son el terror de los tiranos. Manos entrelazadas que son símbolo único de las fraternidades. Los conquistadores españoles sabían el poder incontrastable de las manos y las cortaban a los indios para hacerlos esclavos.

En las manos está encarnada toda caridad. Dar, enjugar lágrimas, restañar heridas: Héla aquí toda.

Los eunucos son menos impotentes que los mancos; la impotencia absoluta carece de manos. Qué necesita el hombre mientras pueda hacer justicia con el aplauso o con la bofetada; arrojar la simiente; acariciar un niño; sostener un anciano; dar al papel sus pensamientos y morir con el signo de las redenciones, repito cinco veces, en sus manos cruzadas sobre el pecho?

Arturo Martínez Galindo

Su majestad el Tiempo

El viejo Patriarca, que todo lo abarca, — se riza la barba de príncipe asirio; su nivea cabeza parece un gran lirio, parece un gran lirio la nivea cabeza del viejo Patriarca.

Su pálida frente es un mapa confuso: la abultan montañas de hueso, que forman lo raro, lo inmenso, lo espeso de todos los siglos del tiempo difuso.

Su frente de viejo ermitaño parece el desierto de todo lo antaño: en ella han carpido la hora y el año, lo siempre empezado, lo siempre concluso, lo vago, lo ignoto, lo iluso, lo extraño, lo extraño y lo iluso.....

Su pálida frente es un mapa confuso: la cruzan arrugas, eternas arrugas, que son cual los ríos del vago país de lo abstruso cuyas olas, los años, se escapan en rápidas fugas. ¡Oh las viejas eternas arrugas! ¡Oh, los surcos obscuros! ¡Pensamientos en forma de orugas de donde saldrán los magníficos siglos futuros!

JULIO HERRERA REISSIG.

Meditaciones de una mujer casada

Los grandes misterios de la vida

Por HELEN RAWLAND

Descubierto ya el Polo Norte, podríase creer que no queda nada por descubrir.

Y sin embargo, las mujeres, sin excepción querían «descubrir»:

Por qué los caballeros prefieren a las rubias y no obstante se casan con trigueñas.

Por qué el matrimonio es considerado como un fracaso, y no obstante ninguna muchacha quisiera quedarse «para vestir imágenes».

Por qué los hombres, en su mayoría, prefieren estar incluidos en la «lista» de alguna muchacha muy popular, antes que en el corazón o en la mente de alguna humilde muchacha.

Por qué los hombres pequeños eligen siempre a muchachas muy altas como compañeras de baile y de vida.

Por qué los hombres de talento huyen de las «super-hembras» y no se casarían con ellas por nada del mundo.

Por qué un hombre pregunta: ¿Es cierto que me ama usted?, cuando lo más extraño que pudiera oír sería una respuesta negativa.

Por qué los hombres que ya han cumplido los cincuenta consideran a las

mujeres de más de treinta como «demasiado viejas para ellos».

Por qué los hombres en traje de baño difieren tanto de los que pintan en los anuncios de las ligas «Paris» o de otras prendas íntimas.

Por qué un hombre besa a la primera mujer relativamente bonita que encuentre a su paso, sin conocerla previamente.

Por qué los hombres son tan elocuentes para expresar sentimientos que no sienten o sienten muy poco y tan premiosos de palabra para expresar lo que verdaderamente sienten.

Por qué los hombres se avergüenzan de exhibir sus emociones, aunque la causa de éstas sea muy santa.

Por qué los niños pierden tanto tiempo y energía tratando de impedir que sus mamás les lavén la cara, y los hombres gastan igualmente tanta energía tratando de eludir el matrimonio, cuando unos y otros «caerán» por fin en lo mismo que pretendían evitar.

He aquí algunos de los grandes misterios de la vida, cuya solución sería bien recibida por «todas» las mujeres.

Dr. A. Acosta Guzmán

Médico - Cirujano - Obstétrico

CLINICA FIGUERES

Teléfonos: Habitación 3585 - Oficina 2400

De la muerte

¡Cuántas precauciones con la muerte sólo para tener más tiempo de temerla! Sufren los enfermos los dolores de una operación terrible, no para escapar a la muerte, sino para morir más tarde. No queriendo morir por no sufrir, y prefiriendo sufrir por no morir; sufren y mueren.

—Para eximirse de la muerte sería preciso no formar parte del género humano; hemos nacido: moriremos. Precauciones, resistencias, rescate: todo es impotente contra la muerte.

—Nadie se libra de la muerte; ni por una vida criminal, ni por una vida santa.

—Puesto que has de morir, aprovecha la vida presente, para no morir por toda la eternidad.

—Teme, no la muerte inevitable, sino la pérdida del cielo; esa es la muerte que puedes evitar.

—Tan pronto como el hombre nace, emprende su carrera hacia la muerte. La vida principia con la posibilidad de la muerte.

SAN AGUSTIN

JOYERIA Y RELOJERIA
A. BELLO

RECIBIO PARA NAVIDAD

Regalos preciosos para señorita y caballeros

Av. Central

Teléfono 3106

Apartado 1092

San José, Costa Rica

EL BROOKLYN - TALLER MECANICO

Luis Garro Céspedes

Contando con nuevas maquinarias para trabajos en hierro para techo, barandas, puertas y portones de hierro y todo lo referente al ramo y contando con operarios competentes ofrezco la más absoluta garantía y precios económicos, pues atiendo personalmente mi negocio.

100 varas al Sur del Teatro de la Constructora

EDITORIAL

Insistimos en afirmar que no ha habido un metódico plan constructivo de carreteras. Erró el Congreso y erró este Gobierno en secundar los disparates del Congreso. Cada congresal pidió una carretera para su provincia sin que antes se midieran los recursos. Se buscaba la demostración de un empeño para el bien local y la justificación de las respectivas credenciales. Si se desarrollaran todas las carreteras decretadas, a juicio de un experto, no menos de treinta millones se gastarían. Con cuanto contamos? Y lo sorprendente es que este Gobierno que pudo ser más previsor por la experiencia del que fué antes Jefe de Estado, comenzó casi todas las carreteras - y lo que resulta más grave aún - contratándolas con compañías distintas que han necesitado cada una de ellas un lujoso servicio administrativo y técnico. Ya sabemos cuanto nos cuesta ese error y el mayúsculo de haberse contratado a base de porcentaje. Los sabios de esta tierra que envidiara Cándido — realizan todo en la forma más peregrina dejando el sello de su capricho en todas sus resoluciones pueriles. Examinemos otro punto de suyo interesante. Cómo se justifica la carretera de Sn. Ramón a Río Grande? Como un medio de protección al Ferrocarril al Pacífico, pero ese no fue el motivo para construirla, como tampoco una razón técnica de fácil tráfico, pues los vecinos de San Ramón se comunican mejor por la carretera de Alajuela, mayormente ahora que se cuenta con el puente sobre el río Colorado y gastarán muy pronto menos de dos horas en comunicarse con la capital aprovechando dicha carretera. En cambio por Río Grande, fuera de la hora muy larga que precisa gastar en el trayecto una vez que ese camino esté listo y pavimentado, tiene también que añadirse las horas largas de ferrocarril y los inconvenientes en la espera obligada. Porqué entonces no se puso todo empeño en la construcción de la carretera de Alajuela sin darle tanta importancia a la de San Ramón—Río Grande? Es muy fácil creer que hubo de por medio el minúsculo deseo de tener una carretera independiente-aunque menos práctica-y hacer ese servicio sin tener que utilizar la de Alajuela. Graciosa susceptibilidad de parroquia! Si hubiéremos tenido un estadista las cosas se habrían hecho muy distintamente. Es posible que en vez de una carretera habríamos tenido una ferrovía empalmada con el Ferrocarril al Pacífico. Esa vía sí se habría plenamente justificado, sobre todo, si con el tiempo se hubiere llevado hasta San Carlos. El auge que muy pronto tendrá esa región fértil como ninguna otra justifica todo empeño de mejoramiento del tráfico. Y todavía es tiempo en pensar en la prolongación del ferrocarril siquiera - por lo pronto - hasta San Ramón. el trazado presta enormes ventajas para esa construcción que pudiera efectuarse paulatinamente con la ayuda del propio Ferrocarril al Pacífico. Sería muy fácil hacer números para demostrar la ganancia que obtendríamos con ese cambio y hasta provocaríamos una discusión para demostrar la superioridad. El Ferrocarril como medio de tráfico, como muy bien lo ha dicho Marshall, es "el hecho económico dominante en todo país civilizado". Otro tratadista asegura que las carreteras con todo y ser pavimentadas no tienen la influencia que un ferrocarril para el desarrollo industrial y agrícola de la zona así habilitada. Nosotros tenemos ya que pensar en San Carlos muy seriamente. Esa región- por su posición geográfica-constituye la más importante de la República. El Canal de Nicaragua torzosamente se construirá muy en breve lo mismo que la carretera panamericana que pasará por esa región. San Carlos podría producirnos muy pronto—como ya lo dijo don Eusebio Rodríguez— todo lo que ahora nos hace falta, ganado y cereales, p. e. Lo que se necesitan son vías de comunicación. Casi nos arrepentimos de haber puesto solo vías. Necesitamos otras cosas. Gentes que vayan a trabajar aquellas milagrosas tierras, si antes los

Gran Concurso del Seguro de Vida LA DIRECTIVA

del Banco Nacional de Seguros

En sesión del 24 de diciembre acordó: Otorgar los premios del

Concurso de Navidad

ASI:

SEGUNDA ENSEÑANZA

- 1er. premio: ₡ 500 al seudónimo "Rafael"
2º premio: ₡ 50 al seudónimo "Lidiette"
3er. premio ₡ 50 al seudónimo "Kadmo-Kadmo"

PRIMERA ENSEÑANZA

- 1er. premio: ₡ 250 al seudónimo "Gaviota"
2º premio: ₡ 50 al seudónimo "Rigo"
3er. premio: ₡ 50 al seudónimo "Hispano"
4º premio: ₡ 50 al seudónimo "Cachiflín"

Los premios corresponden a los siguientes alumnos:

Segunda enseñanza

RAFAEL, con ₡ 500 a Franklin Solórzano Salas, de Guadalupe, del 3er. año Normal
LIDIETTE, con ₡ 50 a Elba Ruiz Soto, del Colegio de Señoritas, Segundo Año B.
KADMO-KADMO, con ₡ 50 a Adán García Céspedes, Tercer año del Colegio Seminario

Primera Enseñanza

GAVIOTA, con ₡ 250 a Rogelio Sotela Montagné. (Escuela Porfirio Brenes, Cuarto Grado G.
RIGO, con ₡ 50 a Rodrigo Chanto. Tercer Grado, Escuela San Marcos Terrazú.
HISPANO, con ₡ 50 a Alfonso Figuer del Valle. Quinto Grado, Escuela República de Chile.
CACHIFLIN, con ₡ 50 a Alejo Dobles Rodríguez. 3er. grado, Escuela José Carlos Umaña de Atenas

TOTAL: ₡ 1.000

El Jurado Calificador está formado por los Directores del Banco, don Jaime Rojas B., Lic. don Luis Castro Urefia, doctor don Carlos Pupo, don José María Zeledón B., don José Guerrero, don Félix Wiss y don Luis Demetrio Tinoco

Los premios se entregarán el día 19 de enero de 1930 en un almuerzo que se efectuará a las 10 y 30 de la mañana en el local del Cuerpo de Bomberos

extranjeros no se adueñan de ellas. Los costarricenses, con excepciones muy contadas, tenemos plomo en los pies y no salimos de la meseta central. El Gobierno mismo no estimula para que no demos el triste espectáculo de estar siempre apiñados sin buscar el campo. En vez de tomar medidas salvadoras aumenta y estimula la burocracia. Si se le ocurre provocar una ley como la de denuncios de Cabezas de Familia es para dejar una medida de esas que-pudo haber sido provechosísima-incompleta, por la falta de capital para trabajar la tierra.

Fabricaron esos denuncios para dar ocasión a los abusos más vergonzosos: á la adquisición de derechos que van a engrosar el latifundio del extranjero. Para el sociólogo ese aglutinamiento nuestro aquí en la meseta central es un pésimo síntoma. Eso acusa falta de iniciativa y poco amor por el trabajo en el campo. Aquí donde para todo se ha legislado no se han tomado medidas para que dejen esos hombres robustos el oficio femenino y busquen la manera de labrar la tierra. Ahora mismo que escribimos estas cuartillas contemplamos un hombre de contextura recia ofreciendo la venta de algo que lleva en una canasta que pudiera portar un niño. Antes, nos cuentan los viejos, los lecheros eran muchachos que abandonaban su oficio una vez que entraban en la pubertad. Hoy son todos mozos robustos que no tienen inconveniente en hacer un oficio confiado antaño a los muchachos. Y hay tantos medios de impedir todas esas cosas cuando se tiene energía de estadista vidente. Pero hoy aumentamos, en vez de corregir el mal. Con indiferencia hemos visto que en los festejos cívicos, un montón de hombres luciera afeites y trajes femeninos, hermafroditismo que si hubiere sido permitido en otros tiempos, habría sido con la protesta viril de aquellos hombres de antes que pudieron hacer Patria porque estaban protegidos por la dignidad y el trabajo.

Maypole

EL TE DE GUSTO EXQUISITO

Distribuidores: URIBE & PAGES

DE VENTA EN:

LA FLOR DE COSTA RICA, LA INDIA,
LA MAGNOLIA, LA GRAN VIA

Monsieur Bolivar

Advertencias a Paul Morand

Caracas, mayo de 1929. Mi admirado Paul Morand, funcionario del Quay d'Orsay y escritor de post guerra, cuya literatura estenográfica ha logrado ediciones de cifras que se traducen en fortunas para el autor, acaba de cometer una horrible gaffe que no podemos perdonarle sus lectores de esta parte occidental del globo. Se trata del vulgar y absurdo libro, titulado "Hiver Caraibe", en cuyas desgraciadas páginas Paul Morand, entre burlesco y despectivo, habla del Libertador Bolívar.

Por Dios, mi querido Morand! Cómo se le ocurrió a usted confundir a esta América de cultura clásica, de honda raigambre latina, con aquellas tierras negras y amarillas del Extremo Oriente, donde la libidus de Segismundo Freud rige, absoluta, como pauta de la vida?

Usted diplomático y artista, que ha ido por Dakar al Tumbucton; usted que ha pasado horas fantásticas en Tananarivo, Colombo y Singapur; usted, brevemente documentado por el "Bae-

deker" sobre países que yo muy bien me conozco y sobre los cuales publiqué, antes que su famoso Rien que la terre, un libro de evidente veracidad, usted colega trotamundos, cómo no se documentó sobre estas tierras ilustres amigas fervientes de la Francia?..Méjico, Cuba, Haití y sobre todo Venezuela, la patria de Monsieur Polívar y sin duda alguna, patria de ese otro Monsieur, que salvó con su ciencia y su coraje a la cau-

sa de la Revolución Francesa en la jornada de Valmy.

Es evidente que sin la enérgica acción del general Miranda, a raíz del pavoroso desastre republicano de Montcheutin y, más tarde gracias a las indicaciones de Miranda para que Dumouriez no repasase el Marne, la Historia no habría podido registrar la batalla de Valmy; la Francia no habría podido ser República y, posiblemente mi querido Paul Morand, diplomat et

ecrivain, sería hoy súbdito de algún monarca prusiano, descendiente de Federico Guillermo II.

Y cuanto a Monsiur Bolívar, el más grande hijo espiritual de los enciclopedistas franceses y, en su tiempo, más parisién que el mismo Paul Morand, no debió olvidar el autor de "Ouvre la nuit", que Bolívar impuso su moda a París fastuoso del Directorio y que, al correr de cuatro lustros impuso su nombre sobre él

gran nombre de Bonaparte. No en vano apunta César Cantú, en su monumental Historia, este juicio decisivo: "Bolívar salvó las ideas liberales y los principios de la Revolución en América con 500 hombres, en tanto que Napoleón los dejaba perecer en Europa con quinientos mil".

Y por qué no recordarle, al querido colega, la célebre exclamación de Alejandro Lameth: "Bolívar es el primer ciudadano del mundo". Por no causarle fatiga al autor de Hiver Caraibe no le copio, íntegros los juicios de consagración que, sobre monsieur Bolívar han estampado una docena de mentalidades francesas, desde el marqués de Lafayette hasta el ilustre con-

temporáneo, Edonard Herriot.

Monsieur Bolivar, a quien la historia Universal coloca hoy a una mayor altura que la de Napoleón y la de Washington, tiene estatuas en casi todas las capitales de América, las va a tener muy pronto en Madrid, Barcelona y Roma, y no está lejano el día que la tenga también en París, donde ya tiene su gran calle y también una estación de Metro: El Libertador de América que, según don Miguel de Unamuno, era tan español como don Alonso Quijano, fue incuestionablemente un hijo espiritual de Voltaire y Dilerot, murió en Santa Marta [Colombia] hablándole a su médico, Próspero Reverend, de la Francia Inmortal, la que reclamó los derechos del Hombre, la gloriosa de Valmy servida y defendida por el venezolano Francisco de Miranda.

...No se puede, y resulta palmariamente absurdo escribir de la mal llamada "Amerique Latine" en passant ésto es, como puede escribirse a mansalva de los países exóticos, alejados de la cultura propiamente blanca, por decenas de siglos. Pasa a la página 8.

Tome

Refrescos y Cerveza

TRAUBE

MADERAS

ANUNCIESE EN EL TIEMPO

Vendo Quizarrá Amarillo, Copal, Campano, etc.
A veintidós centavos la pulgada

Cedro y Quina a treinticinco centavos la pulgada

Roble a veinticinco centavos la pulgada

De todo en maderas de cuadro y tabla

Jorge Orozco Castro

TELFONO 654

Tienda Mil Colores

Trajo especialmente de Londres un MAGNÍFICO CORTADOR INGLÉS titulado en el mejor colegio de Inglaterra. Tiene tres medallas obtenidas en diferentes exposiciones, así como los atestados de otros premios, recibidos en efectivo.

ENRIQUE YANKELEWITZ

Frente a la Ahambra

AVISO

LA RIFA DEL AUTO STUTZ! A beneficio del Asilo de la Vejez de Cartago no se efectuará por no haberse vendido ni la quinta parte de las acciones. Las personas que posean acciones si siempre desean ayudar al Asilo pueden cambiarlas por 2 billetes de Lotería para el 26 de Enero. Los agentes vendedores de acciones están obligados a devolver el dinero a las personas que les devuelvan las acciones en buen estado.

MONSEÑOR VOLIO
Presidente del Asilo

JORGE O. ROJAS B.
Secretario

15 de Diciembre de 1929.

GARAGE GHSELLINI

A sus órdenes

SAN JOSE

—o—

COSTA RICA

Página de la Sociedad

Próximo baile en San Ramón

La culta sociedad ramonense organiza para fecha próxima un venturoso baile social para el cual comenzarán en breve a circular las invitaciones.

Para darle mayor realce y animar a ese festejo ha sido contratada especialmente una orquesta de esta capital no omitiéndose nin-

gún esfuerzo a fin de darle mayor realce a ese baile.

Enfermos

Bastante delicada de salud ha estado en estos días la estimable señora doña Fiera Pagés de Pozuelo. Afortunadamente su estado es ya de mejoría. Hacemos votos por su completo restablecimiento.

Un tanto delicada de salud ha estado doña Elena M. de Cruz. Le deseamos verla pronto restablecida.

Continúa mejorando en Alajuela doña Adela Castro de Sanabria.

Un tanto restablecida de su dolencia se encuentra la señorita Argentina Mesén Quirós.

Viajeros

De su temporada en Puntarenas regresaron ayer el doctor don Roberto Chacón, su estimable esposa doña Betina de Chacón y su hija Martita.

De Puntarenas llegó ayer después de haber pasado unos días en aquel puerto, el señor subsecretario de go-

bernación don Arturo García Solano en compañía de su señora esposa y de sus niños.

Procedente de Heredia estuvo ayer entre nosotros don Juan Pacheco.

Vino de Puntarenas don Carlos M. Pacheco.

poso.

De Heredia vino ayer don Eloy Ramírez V.

Procedente del Cantón de Osa se encuentra en esta capital don Enrique Meneses.

Vino de Heredia don Manuel R. Alfaro.

Procedente de San Ramón se encuentra entre nosotros doña Elida Esquivel en compañía de su señor es-

De su temporada en Puntarenas regresaron don Hector Beeche y su señora esposa doña Marta Lizano de Beeche.

SAN JOSE Y PUNTARENAS

Kilómetros de S. José	RUMBO OESTE TRENES MIXTOS				ESTACIONES	RUMBO ESTE TRENES MIXTOS			
	SEGUNDA CLASE		PRIMERA CLASE			PRIMERA CLASE		SEGUNDA CLASE	
	Diario excepto domingos		DIARIOS					Diario excepto domingos	
	11	5	3	1		2	4	6	12
	6 30		15 00	9 00	SAN JOSE	14 40	8 20		13 40
2 43					SWITCH SABANA (Espuela)				
3 75	6 36		15 07	9 05	SABANA	14 32	8 12		13 30
4 95					ESPUELA Nº 1				
5 95					ESPUELA Nº 2				
6 52	6 48		15 15	9 15	PAVAS	14 20	8 03		13 20
7 30					ESPUELA Nº 3				
11 50					ELECTRIONA				
14 38	7 15		15 35	9 35	SAN ANTONIO	14 00	7 45		13 00
17 75					SAN RAFAL (Espuela)				
18 72	7 27			9 46	OJO DE AGUA	13 43	7 30		12 40
19 18					CORTIJO (Espuela)				
21 05					NUESTRO AMO				
22 73	7 40		16 00	10 00	CIRUELAS	13 33	7 20		12 25
24 90					SANCHEZ				
27 40					SIQUIARES				
29 00					SANTA RITA				
30 32	8 05			10 20	TURRUCARES	13 05			11 55
34 60	8 15			10 29	CEBADILLA (Espuela)	12 50			11 20
35 96					FLORENCIA (Espuela)				
37 30	8 35			10 50	ATENAS	12 43			11 10
41 82	8 50			11 00	BALSA	12 21			10 26
44 30					TORNOS				
47 25	9 03			11 13	MANGOS	12 05			10 04
49 74	9 12			11 22	ESCOBAL	12 00			9 56
52 55	9 20				QUEBRADAS	11 50			9 42
56 00	9 35			11 40	CONCEPCION	11 40			9 35
60 67					SALITRAL				
62 15				12 00	HACIENDA VIEJA	11 22			9 10
63 80					MARICHAL				
65 75					LAVERDE (Espuela)				
66 25	10 45			12 20	OROTINA	11 10			8 55
69 38					MASTATE (Espuela)	10 35			
69 88					ESPUELA CASTRO				
70 56	11 00			12 30	COYOLAR	10 33			8 22
71 00					ESPUELA GONZALEZ				
73 99	11 10			12 39	POZON	10 24			8 06
76 35	11 15			12 43	CEIBA	10 18			8 02
78 00					HIDALGO (Espuela)				
79 20	11 25			12 50	CASCAJAL	10 12			7 50
81 00					KILOMETRO 81				
85 86	11 45			13 05	JESUS MARIA	9 55			7 30
86 85					ESPABELES				
87 30	12 01			13 12	CAMBALACHE	9 50			7 20
89 15				13 16	SALINAS	9 45			
91 50					MATA LIMON				
93 00	12 10			13 24	CALDERA	9 38			7 00
					TAJO CALDERA				
96 00					PUENTE SECO	9 38			
97 00	12 20			13 35	KILOMETRO 97	9 27			6 50
101 50	12 35	6 45		13 47	LA JUNTA	9 15		16 42	6 38
102 00	12 45	6 55		13 55	BARRANCA	9 13		16 40	6 35
103 30					SANTA ROSA				
104 00	12 55				RIOJA				
106 00		7 10		14 05	ROBLE	9 00		16 20	6 20
107 80					SAN ISIDRO				
108 00					CARRIZAL				
110 00	13 05	7 20		14 15	CHACARITA	8 50		16 10	6 10
116 00	13 20	7 35		14 25	PUNTARENAS	8 40		16 00	6 00

Daniel González Víquez
Administrador

A. S. Chacón
Jefe de Tráfico

UNITED FRUIT COMPANY

- Nueva York Kingston
- Nueva Orleans Avonmouth
- San Francisco Bocas del Toro
- Cristóbal Cartagena
- Habana Pto. Colombia



Servicio de Vapores

Nueva York
Servicio semanal con los vapores CALAMARES, PASTORES, TOLOA, ULUA. Llegan a Limón los jueves por la mañana procedentes de New York vía Habana y Cristóbal. Salen los sábados por la tarde para New York, tocando en Cristóbal y en la Habana.

NUEVA ORLEANS:
Servicio quincenal con los vapores "COPPENAME", "SARAMACCA" y "SURINAME". Llegan a Limón el día sábado en la mañana con procedencia de Nueva Orleans, vía Cristóbal. Salen los lunes por la tarde para Nueva Orleans, tocando en Bocas del Toro y Cristóbal.

Inglaterra
Servicio quincenal con los vapores "CARARE", "CAVINA" y "ARIGUANI".
Principiando con el vapor "CARARE" que saldrá de puerto Limón el día 5 de Julio próximo estos vapores seguirán llegando a Puerto Limón los Jueves por la mañana procedentes de Avonmouth, vía Barbados, Trinidad, Cristóbal y saldrán de Limón para Avonmouth, vía Kingston los viernes por la tarde.

Fácil conexión en Cristóbal con los vapores METAPAN, SI-XAOLA, SANTA MARTA y ZACAPA, para los pasajeros que se dirijan a Cartagena, Puerto Colombia y Santa Marta.

Las oficinas de la United Fruit Company en Limón o los Sub-Agentes en San José, señores Sasso y Pirie, Suc., pueden dar los informes que les sean solicitados en relación con servicios de pasajeros y carga.

M. M. MARSH
Administrador

Octubre 14 de 1929

La política en Orotina

Saludamos en esta ciudad a don José María Segura, persona importante que reside en Orotina. Lo interrogamos acerca de la situación política de ese cantón, y nos dijo:

—Allá los únicos que se mueven son los disidentes reformistas que proclaman la candidatura del señor Aquileo Orlich; pero en general hay alrededor de estas políticas jugarretas una indiferencia notable. Allá como aquí y como en todos los lugares del país nadie cree en nadie ni tiene fe en nada. Es el resultado del proceder de los grandes directores de la opinión pública que la han lanzado al abismo del escepticismo. Yo creo que va a ser peor este problema en las elecciones presidenciales próximas y que el futuro Gobernante va a resultar electo por una ínfima minoría y con la reprobación silenciosa de las mayorías. Será esto un verdadero triunfo de la democracia.

ADJUDICACION DE 'PREMIOS' DEL CONCURSO DE SEGUROS DE VIDA

Enseñanza Primaria

1 premio de ₡ 250.00—Rogelio Sotela Montagné alumno del IV Grado C. de la Escuela Porfirio Brenes.

3 premios de ₡ 50.00 cada uno a los siguientes:

Rodrigo Chanto—tercer grado de la Escuela de San Marcos de Tarrazú.

Alfonso Figuer del Valle del quinto grado G. de la Escuela República de Chile, y

Alejo Dobles Rodríguez—del tercer grado de la Escuela José Carlos Umaña, de Atenas, respectivamente.

Segunda Enseñanza

1 premio de ₡ 500.00 Franklin Solórzano Salas, del tercer año B. Humanidades, de la Escuela Normal de Heredia.

1 premio de ₡ 50.00 a la señorita Elba Ruíz Soto, alumna del segundo año D. del Colegio de Señoritas de esta ciudad, y

1 premio de ₡ 50.00 a Adán García Céspedes, del tercer año del Colegio Seminario.

Por supuesto que estos trabajos iban con sus correspondientes plicas que una vez abiertas dieron el resultado de los nombres antes escritos.

Dr Víctor M. Ruiz

DENTISTA

Oficinas - 100 vs. al Norte - Botica Oriental

Teléfonos: Oficina 2710 - Habitación 2729

Notas Sociales

Rogamos a nuestros lectores comunicarnos cualquier evento social de interés

Accidente ocurrido a un importante vecino de Sabanilla de Alajuela

El apreciable agricultor de esta localidad, don Jenaro Carvajal, sufrió el viernes 27 de diciembre un accidente en el cual perdió un ojo.

Habiendo salido de cacería ese día, tuvo la mala suerte de que al hacer un disparo estallase el cañón de la carabina, hiriéndole en la cara y principalmente

en un ojo, el cual según el dictamen de los médicos perderá.

Este accidente se desarrolló en una hacienda propiedad del señor Carvajal y de allí fué trasladado a su casa de habitación desde donde se llamó un médico para atenderlo, habiendo venido el doctor Rodríguez de Alajuela, quien le hizo la primera curación.

"El Tiempo" lamenta profundamente este accidente y hace votos por el restablecimiento del apreciable señor Carvajal.

Se habla de un plan de arreglo comercial

Es indudable que uno de los factores más salientes de cuantos contribuyen a la crisis con que empezamos este año con el saldo ahogado de 1929, es el de la sobrecomercialización y el exceso de crédito que nos hizo vivir ilusionados con la posesión de una riqueza que realmente no teníamos y que nos indujo a adoptar lujosas formas de verdaderos megalómanos.

Ampliando esos conceptos en términos de mayor concreción recordaremos que esta plaza se llenó de mercaderes de todas las condiciones, de agentes comerciales de toda talla que como representantes de casas extranjeras hacían a los comerciantes, abundosas y fáciles ofertas de múltiples clases de artículos, lo que llegó a degenerar en un desconcierto de tal guisa que cualquiera aún sin garantías materiales ni morales adquiría con esos agentes o especuladores compromisos que después no podían satisfacer.

Fué así como esas abusivas o inmoderadas agencias importadoras hicieron pedidos de mercaderías que no habiendo sido pagados

por los "compradores" quedaron hacinados en grandes cantidades en las aduanas.

Se contempló entonces el fenómeno que puede ser constatado aquí con muchos comerciantes de que los fracasados agentes llegaban a ofrecerles las mercancías embodegadas con nuevos sistemas excesivamente liberales que fueron rechazados por los que ejercen el comercio más metódico y de mayores responsabilidades profesionales.

Eso, en fin, es lo que ha dado origen a que el erario haya dejado de percibir una suma cuantiosa de varios millones por motivos de derechos aduaneros porque no han sido desalmacenadas las mercaderías en los términos corrientes.

El mal, es verdad, se ha reflejado más en la economía general que en lo se refiere puramente al Fisco, pues a pesar de todo este obtuvo en el año que acaba de pasar mayores ingresos que en el anterior; pero como de no ser desalmacenados esos pedidos tendrían que ser reembarcados por falta de pago de los consignatarios, se habla de que es posible pasar a la página 8

Rompen una ventana para robar

Anoche por la calle segunda sur en las inmediaciones del Teatro Moderno la policía descubrió que un sujeto rompía la ventana de

una zapatería con intenciones de robar, lo que no pudo cometer por la intervención oportuna del gendarme.

EL CHIC DE PARIS

y sus novedades, sus trajes y vestidos
A MITAD DE PRECIO

- El Chic acaba de recibir -

Telas de moirée para zapatillas
Telas para zapatos última novedad parisiense, juegos de carteras y pañuelos.
pulseras y mil otros artículos de novedad para regalos de Noche Buena.

Avisa a su fina clientela que ha decidido dejar su departamento de vestidos y trajes

A MITAD DE PRECIO

En el Departamento de niños a cargo de Mrs J. M. Woodbridge se hace para este fin de año grandes rebajas en los artículos de niños.

Sobretodos para niños y niñas desde ₡ 20
Vestidos franceses de marineros desde ₡ 27
de casimir para niños y hombrecitos, lo más elegante llegado al país, desde ₡ 40

Sombreros de terciopelo, fieltro, encaje, georgette a los precios más bajos, zapatitos franceses, todos los estilos y tamaños, cosidos, primer precio ₡7.00. Fajas helásticas tan pedidas para los clientes pequeños, ya llegaron, primer precio ₡ 12.

El Chic de París regala a sus clientes un tiquete para la rifa de Noche Buena por cada cada colón de compra. Se regalan también bobmbas con gaz por cada cinco colones de compra.

La tienda queda abierta de noche

Suscríbese a EL TIEMPO

PLANCHAS DE CARTON ESPECIAL

PARA

CIELOS Y PAREDES

Marca "GUARD"

3/16 DE ESPESOR

FABRICADO POR

THE BEAVER COMPANY LTD.,

LOS FABRICANTES MAS ANTIGUOS DEL RAMO

Tenemos en existencia los siguientes tamaños

32" x 72"

32" x 84"

32" x 132"

FERRETERIA

Miguel Macaya & Cía.

SAN JOSE -- COSTA RICA

Avisos Económicos

Café Popular

Esmerado servicio de café y comidas a la carta.—Teléfono transmisor—J. Alvarez—75 varas al Norte de la Botica Oriental.

Panadería del Paso de la Vaca de Soto

Hnos. San José

Elaboración especial de pan y de galletas. Servicio higiénico. Máquinas para la fabricación. Se atienden pedidos a domicilio.

Atlantic hotel

Situated 50 yards from Palace of Justice, directly in front of Orange-Crush factory. Offers to the public in general clean and comfortable. Meal service to order, cakes, Ice Cream as per desire. Prices moderate all attention given to boarders English spoken, San José, Costa Rica. Telephone 3271.

Lydio Bonilla P. e hijos

Pintura Decorativa, Rótulos y Dibujos, 75 varas al Este de la pulparía "La Playa" Estación del Pacífico, San José.

Si desea obtener buen éxito en su negocio anúnciese en EL TIEMPO

Mariano Struck - Constructor de casas

Se hace cargo de trabajos por administración. Precios razonables. San José Costa Rica

Aserraderos

Joven extranjero con larga práctica en agricultura y aceros de madera solicita empleo. Dirección - Doctor Lara, 3ª avenida Este a 25 varas de la Botica Central.

Se habla de un plan de arreglo comercial.

Viene de la página 7. Objeto de que en el gobierno se proponga una fórmula de arreglo mediante la cual se concedan facilidades en el pago de los gravámenes para ir saliendo poco a poco del extraordinario hacimiento de efectos de comercio que hay en las Aduanas.

En relación con estos fenómenos comerciales circula también el comentario—pues no hacemos sino comentarios tomados al vuelo en los corrillos de la pública opinión—de que uno de los efectos perniciosos del empréstito de un millón contratado por el ministro señor Arias, será el de proporcionar una inyección artificial y pasajera en la economía nacional, impidiendo las quiebras o liquidaciones que deberían efectuarse por fuerza de gravedad, y evitando por ende, con ello, el saneamiento del comercio.

Objeto de que en el gobierno se proponga una fórmula de arreglo mediante la cual se concedan facilidades en el pago de los gravámenes para ir saliendo poco a poco del extraordinario hacimiento de efectos de comercio que hay en las Aduanas. Objeto de que en el gobierno se proponga una fórmula de arreglo mediante la cual se concedan facilidades en el pago de los gravámenes para ir saliendo poco a poco del extraordinario hacimiento de efectos de comercio que hay en las Aduanas.

Si contribuiría a evitar el saneamiento comercial—que por otra parte es cosa que corresponde a una ley de cielos—el volver al exceso de crédito cuando este no se aplicara a trabajos reproductivos, sobre todo agrícolas.

Efectivamente el mal estaría en que pidiéramos dinero prestado, sobre todo a prestamistas extranjeros, para seguir enfermos de megalomanía corriendo en automóviles "Packard" la danza loca de los millones....

Se pide la papeleta de Puntarenas

Tomando en cuenta el tiempo de distribución de la papeleta de diputados por la provincia de Puntarenas, principalmente en el apartado cantón de Osa, y puesto que la última lancha para esta región saldrá el 8 de los corrientes, se ha pedido a la Gobernación de Puntarenas, el envío de la papeleta que debe imprimirse y enviarse para que ella pueda llegar dentro de los términos legales.

Aerogramas

Como se presenta la segunda conferencia de reparaciones

La Haya, 3.—Con la llegada de los delegados a la segunda conferencia sobre el plan de Reparaciones de Young, se consideró desde el primer momento que una tercera conferencia se hará necesaria para tratar el asunto de reparaciones.

Uno de los asuntos que se espera traerá molestias es aquel de las Reparaciones que tendrán que pagar Hungría, Bulgaria, y Aus-

tría a la sucesión de los estados de Rumanía, Checoslovaquia, Yugoslavia y Grecia.

Se le señala como culpable

do como homicida culpable de las setenta vidas que se perdieron a consecuencia del pánico que sobre vino al incendiarse el cine en la noche de Año Nuevo.

Las ganancias de la United Fruit Company en 1929.

New York, 3.—La United Fruit Company anunció que sus ganancias netas en el año de 1929 sumaban a \$ 17,600.00, suma esta que equivalía a \$ 6.70 por acción, en un total de 2.625000 de acciones comunes. Las ganancias de la compañía en 1928 fueron de \$ 20,606.393 dando un total por acción de \$ 10.12 en 2.500.000 de acciones.

TEATRO RAVENTOS

VIERNES 3 DE ENERO

Matinee a las 3 p. m.
Tanda a las 7 p. m.

Con grandiosos EXITOS de EXTRAS VITAPHONE

y estreno de la película cómica

UNA PAREJA DE SEGURIDAD

Sigue el triunfal EXITO del

—GRAN CIRCO—

PALACE

Función Extraordinaria
A LAS 8.30 P. M.

con nuevos y extraordinarios programas

—POPULAR—

ENTRADA UN COLON

TEATRO VARIEDADES

VIERNES 3 DE ENERO

A las 7 y a las 8.30

Popular — La sensacional película

A BORDO DEL SINGAPORE

con Ralph Ince y Etelle Taylor
ENTRADA 50 CENTIMOS

MAÑANA SABADO
Emocionante ESTRENO

UN CRIMEN EN EL DESIERTO

interpretación de Buzz Barton

DOMINGO—Colossal
ESTRENO francés

LA DUQUESA DEL FOLIES BERGERE



MENTHOLATUM

¿Por Qué Sufrir?

Si está Ud. sufriendo de catarro y se encuentra sola y aislada es por su propia culpa, pues hoy todo esto puede evitarse si desde los primeros síntomas se aplica Mentholatum en las fosas nasales, garganta y pecho, e inhala los vapores que se desprenden poniéndolo en una tasa con agua hirviendo!

No tiene rival para golpes, contusiones, quemaduras, cortadas etc. Exija siempre el legítimo en sus envases originales, tubos, tarros y latas.

A base de: Mentol, Alcanfor, Eucalipto, Aceite de Eucalipto, Aceite de Gualtaria, Cera Parafina, Petrolato Alba.—M. H.

Monsieur Bolívar...

Viene de la página 5. Mejor habría sido, para el autor de "Hiver Caraibe", haber analizado, en la brava tierra mexicana, la cruenta caída de Maximiliano de Austria, determinada por la fuga de Bazaine y de los apuestos coraceros de Napoleón III: o, mejor todavía para el curioso colega Morand, el haber estudiado sobre el terreno mismo, la pérdida de los treinta mil soldados de Francia que el primer cónsul y luego prímer emperador envió a su cuñado, el general Le Clerc, y cuyas nobles viudas fueron segundas por los generales haytianos Toussaint Louverture, Desalines, Henry Christophe y Alexandre Pétion.

Hablar de Venezuela, hablar de los negritos, biznietos de los hotentotes arrancados a sus hogares africanos por los negreros de

Europa; hablar en el curso de las tres horas que Paul Morand dedicó a La Guaira y a Caracas, la cuna de Monsieur Bolívar, es cometer una gaffe que no la excusa el clamoroso éxito de librería, logrado hace apenas dos años por "Rien que la terre". Aunque brevemente Morand pudo recordar al insigne diplomático y escritor francés, Vizeconde de Ségur, autor de unas lindas impresiones sobre Venezuela; y naturalmente que pudo rendir, con su estilo cablegráfico de post guerra, un fugaz homenaje de respeto al Libertador Bolívar, de quien ha dicho el publicista francés Monsieur Aulard: "Yo me pregunto si entre los héroes de la Humanidad hay alguno cuya vida sea más hermosa que la de Bolívar."

V. H. Escala

Edwin Solís

A causa de haberle estallado una bomba falleció el niño Edwin Solís a quien no pudo salvar del trágico percance ni la ciencia ni el cariño.

A sus padres don Emilio Solís y señora enviamos esta expresión de condolencia, tendrá por el paréntesis de las fiestas, pero sentida.

FRONTON JAI ALAI

REY DE LOS DEPORTES

VIERNES 3 - ¡ATRAYENTE FUNCION!

Se jugarán dos grandes partidas y tres grandes quinielas tomando parte los mejores pelotaris del cuadro.

PREGONEROS

Se necesitan en este diario. Buen sueldo